

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Año IV.

Mahon, domingo, 27 de Octubre de 1872.

Núm. 985.

Importancia suma de las elecciones municipales.

La existencia de los Ayuntamientos republicanos tiene una sola desventaja; la cual consiste en que, no siendo federal la ley con que gobiernan, muchos exclaman: «estos hacen lo mismo que los otros; todos están cortados por una tijera; todos son lobos de una camada.»

Esto sucede en algunos casos; no se debe ocultar; pero tales cargos son injustos, proceden de ignorancia o de pasión política, quizá de mala fe, y no deben pesar en la balanza de una recta conciencia.

Los que así murmuran ¿no ven que en España hay monarquía?

—Y habiendo monarquía, ¿no ven que monárquicas han de ser las leyes con que nos gobernemos?

—Y siendo monárquicas las leyes con que nos gobernamos, ¿no ven que los republicanos no pueden gobernar con arreglo a su dogma?

—Y no pudiendo gobernar con arreglo a sus salvadores principios, ¿con qué derecho dirigen cargos al gobierno republicano federal?

Si no existe, si no ha nacido, si no obra, ¿con qué derecho acusan a quien no obra, a quien no nace, a quien no existe?

—Repito que esta acusacion tiene que proceder de mala fe, de pasión política, o bien de ignorancia, y ningún partido puede regirse por la ignorancia, por la pasión política o por la mala fe de sus naturales destructores.

—Aun planteada la cuestion en este sentido, la razon está de nuestra parte. La ley monárquica, ejecutada por los republicanos federales, será menos monárquica, menos funesta que ejecutada por los reaccionarios o los absolutistas. Esta ventaja es evidente y nunca hay motivo para renunciar a una ventaja que no desdora.

—Pero existen otros muchos hechos en nuestro favor. Retirado el partido de las luchas municipales, cae en el desaliento, en el hastio, tal vez en una inevitable desesperacion; pierde el hábito de la lucha, adquiere la costumbre, la fatal costumbre de la pereza; el hombre se encastilla en su casa; se convierte en cautivo de sí mismo:

en una palabra, se hace ateo, y no hay partido, cuando está devorado por una duda atea. Lo que mas daña al hombre, a la familia y a los pueblos es el ateísmo, entendiéndolo por ateísmo la negacion.

Muchos grandes monstruos pueden existir en el seno oculto de la vida; pero se puede asegurar que el ateísmo es el monstruo mas grande. Hay que defender a los pueblos, a las familias y a los individuos de esa monstruosa deformidad, porque el dia en que nazca la indiferencia, muere la democracia, lo cual quiere decir que muere el mundo.

—Abandonar las elecciones municipales, vale tanto como abandonarlas casi todo, porque el Municipio es la primera fuente del sufragio, y el sufragio viene a ser el resorte de todo el organismo social, el gran poder generador de todos los poderes, el origen de todos los derechos, el alma del sistema, todo nuestro espíritu, toda nuestra esencia, todo nuestro génio.

—Abandonar las elecciones municipales, es poner en mano de nuestros enemigos toda libertad, toda justicia, toda esperanza, toda nuestra razon, toda nuestra historia, cesar ir pregando nuestra muerte, como el que pregona la bula.

—Renunciar a esa llave maestra que llamamos Ayuntamiento, gobierno original, gobierno primario, gobierno creador de todos los gobiernos posibles, no es mas ni menos que hacer abandono de la asociacion, de las reuniones, de los clubs, de los ateneos, de los casinos, de la propaganda en todas las esferas.

Dicho en menos terminos: es hacer abandono de la imprenta y de la tribuna, es perder el libro y la palabra; es perder el alma y el cuerpo, es perderlo todo, porque equivale a convertirlo todo en una sombra.

—Y ¿qué hemos de hacer con una sombra, cuando aspiramos a crear otra España, otro pueblo, otra vida?

—Que me den una mayoría de Ayuntamientos republicanos, y yo, pobre y humilde menestral de mi siglo, me comprometo a establecer inmediatamente la República federal sobre las ruinas del poder mo-

nárquico: mas digo; sobre las ruinas de todos los poderes usurpadores.

—No hay que vacilar un momento!

—Ganar el municipio, es ganar la familia: ganar la familia, es ganar la aldea, la villa, la ciudad, la provincia y hasta la nacion: ganar la nacion, es ganar la República federal.

—Republicanos federales, cuando se trató de ir a las urnas para elegir Ayuntamientos y Diputaciones, exclamemos todos: «Vamos a ganar el municipio; vamos a ganar la provincia; vamos a ganar nuestra ansiada República!» ¡Votemos todos, como si todos fuéramos uno! Si las piedras pueden votar, que voten las piedras.»

ROQUE BÀRCIA.

Noticias Generales.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Paris 14 de octubre.

—Sigue el incidente del ex-príncipe Napoleon, dando lugar a grias polémicas entre los diarios bonapartistas y situacioneros.

—La verdad es que no solo los partidarios del héroe de Sedan, sino que los republicanos sinceros, los progresistas radicales y el país en general, no pueden acabar de comprender este ensañamiento de M. Thiers con el triste sire Plon-plon, cuando ven al presidente de la República rodeado de los Blavies, Flögemann, Vostignauli y ejusdem farinas, y teniendo por confidente a un Pessard, quien podrá ser un mozo muy divertido como algunos dicen, pero que solo tiene para ofrecer a la República la misma adhesion que profesaba al imperio liberal de Ollivier.

—Haciéndose servir por las antiguas administraciones imperiales, el gobierno de la República llega hasta a representar un papel por demás ridiculo. Así, los agentes encargados de vigilar a Mr. Jerome Bonaparte a su entrada en Francia, se duermen en el wagon, y envían al gobierno las mas fantásticas relaciones acerca del paradero del ex-príncipe: de este modo, cuando Mr. Thiers anunciaba a la comision permanente de la Asamblea la medida adoptada contra Bonaparte, primo, no sabia a punto fijo donde se encontraba, y le suponía en casa de Mr. Rocher, mientras que en realidad estaba en casa de Mr. Maurice Richard.

—Por otro lado, se ha reconstruido el fronton del Palacio de Justicia, y se comete el escándalo de reproducir las armas é iniciales del emperador. Se nombra un Consejo Supremo de la Guerra, y se tiene especial cuidado en que no falten allí las eminencias militares del segundo imperio con el mariscal Canrobert a la cabeza; de no hallarse en situacion tan especial su colega Bazaine, de seguro que tambien figuraria en aquel Consejo el traidor de Metz. Tenemos todavia la incorruptible magistratura del imperio; tenemos la policia del imperio. Todas estas gentes se burlan de la República que les paga; no hay duda que no se puede cambiar todo en un dia, pero nada se ha hecho y ya han pasado dos años desde el derrumbamiento del imperio.

—La República no necesita semejantes servidores, y urge que la situacion se despeje y firme. Con mucha razon dice hoy un periódico republicano al tratar esta misma cuestion: «La República debe ser juzgada ó acusada. Sepamos, al fin, si el 4 de setiembre es un acto de justicia ó un crimen. Acabemos de una vez con el equívoco. Estamos dispuestos a la conciliacion que tanto se predica, pero en la inteligencia de que la conciliacion no ha de ser entre todos los enemigos de la República y contra los republicanos.»

—M. Bonvalet, el consejero censurado por sus colegas y amonestado por los mismos para que presentara su dimision, ha dirigido a la prensa una Memoria justificativa en la que reproduce su defensa tal como la hizo ante sus colegas del consejo general reunidos en comité secreto. Seria tarea demasiado larga daros un extracto de tan extenso documento; baste que os diga que M. Bonvalet procura demostrar que si ha obrado con ligereza é imprudencia, no ha tenido por móvil un interés personal, y se niega a presentar su dimision, lo que seria, en su opinion, la confesion de su culpabilidad.

—Creo que M. Bonvalet obraria mas dignamente, una vez que ha presentado su defensa ante el público, haciendo dimision de su cargo y sometiéndose al fallo de sus electores.

—Los regimientos de la division Vergé que estan ya preparados para abandonar mañana el campamento de Saint-Germain, no han recibido todavia la orden definitiva para trasladarse a los departamentos del Marne y del Alto-Marne, la que hace suponer desgraciadamente que las tropas alemanas no se dan prisa en su movimiento de evacuacion, sin duda por no estar todavia dispuestos sus nuevos alojamientos. Vuelve a hablarse otra vez de la en-

trada de M. Casimir Perier en el ministerio, encargándose de su antigua cartera del Interior, en cuyo caso M. Victor Le-franc desempearía la de obras públicas. No puedo menos que repetir lo mismo que os dije tiempo atrás, cuando esta misma cuestión estuvo sobre el tapete; no creo que M. Casimir Perier quiera aceptar puesto alguno en el ministerio antes de la reapertura de la Cámara, pues entonces su posición, al frente del grupo de los últimos reclutas del neo-republicanismo, será mucho más fuerte y podrá hasta aspirar a la jefatura del gabinete, una vez consolidada la presidencia de M. Thiers, convertida en vitalicia gracias a la combinación que os indiqué en una carta anterior. — **LIBRO**

CRÓNICA LOCAL.

Recomendamos a nuestros correligionarios, la lectura del artículo que en la sección referente publicamos, debido al eminente propagandista C. Roque Barcia, y en particular a los del pueblo de Villa-Carlos quienes en más breve plazo deben verificar elecciones municipales.

Segun se nos ha dicho, los seis naufragos que conduce el bergantín goleta español *Pepita* que fondeó en el Lazareto de este puerto el día 21 del corriente, proceden de la tripulación de un buque de la matrícula de Palma que se incendió a su salida de la Habana.

Parece que apercibido el *Pepita* de este siniestro marítimo logró salvar toda la tripulación recogiendo a su bordo; pero temeroso el capitán de que llegasen a faltarle las provisiones con tal aumento de gente, trasladó más tarde parte de la misma a un buque francés que se dirigía a Argel.

Con escasa concurrencia púesep en escena el viernes en nuestro coliseo, por tercera vez en esta temporada, la aplaudida ópera *Zucrecia Borgia*, cuya ejecución fué esmerada como siempre.

Hoy debe tener lugar la cuarta ejecución de *La Traviata*.

Por la Administración de los vapores-correos de esta ciudad nos fueron facilitados ayer los siguientes telegramas:

- Alcudia 25 (7:45 n.)
- Mahón 25 (8:3 n.)
- «Menorca» llgado a las siete mal tiempo impide salida. — Oliver é hijó.
- Palma 26 (11:45 m.)
- Mahón 26 (12:25 m.)

Llegados diez media mañana, sabgo hoy cinco tarde. — **Thomas**.
De modo que esta mañana estará de regreso a nuestro puerto el vapor «Mahónés».

Empezamos de nuevo a publicar los acuerdos tomados por el Ayuntamiento popular de esta ciu-

dad, cuya serie dejamos hace tiempo interrumpida.

Sesion del dia 15 de marzo.

El Ayuntamiento acordó librar una certificación en que conste que el suplicante D. Eusebio Lafuente ha manifestado su deseo de trasladar su residencia a Madrid.

Tambien acordó librar certificación de la conducta observada por Juan Martínez durante el tiempo que fué sereno de Villa-Carlos.

A instancia de D. Francisco Cardona presbítero se acordó expedirle certificación de varios extremos consignados en el libro de actas de este Ayuntamiento.

Se dió cuenta de una circular de la Administración económica fecha 2 del actual relativa a la renovación de la Junta pericial que ha de entender en las operaciones del repartimiento de inmuebles de 1872-73, se acordó nombrar una comisión que presente una relación de los contribuyentes mayores, medianos y mínimos que han de formar de dicha Junta y elevarla luego al Sr. Gobernador para su aprobación.

La Corporación se enteró de una circular de la Comisión permanente de la Diputación provincial, en que previene a los Sres. Alcaldes que cuiden de la conservación de los caminos vecinales de sus respectivos distritos.

El Ayuntamiento acordó dar las gracias al Sr. Director General de Instrucción pública por el ejemplar de la Memoria sobre escuelas de primera enseñanza que ha tenido a bien regalarles.

A instancia de Francisco Suarez se acordaron varias inclusiones de electores en el libro del censo electoral, que por omision dejaron de continuarse y figuran en el último padrón con arreglo a la disposición segunda de la circular núm. 127 inserta en el Boletín de 28 febrero último.

Sesion extraordinaria del dia 16 de marzo.

El Ayuntamiento confiando en la rectitud del Juzgado de 1.ª instancia de este partido, acordó no mostrarse parte en la sumaria que en dicho juzgado se instruye, a consecuencia del sueldo continuado en la «Crónica de Menorca» del día ocho del actual, que empieza «Cahos atados. — Sesiones populares en Cafreña» y concluye «Todos. Si Ciudadanos.»

Sesion del dia 19 de marzo.

En atención a las razones espuestas por la Comisión de Arbitrios municipales, el Ayuntamiento relevó a D. Agustín Landino del pago de derechos sobre una partida de habones que llegaron a este puerto de tránsito para Ciudadela.

El Ayuntamiento nombró los peritos repartidores y suplentes que han de componer la junta pericial de este distrito y eligió las ternas de dichos peritos que han de proponerse al Sr. Gefeeconómico de la provincia.

Sesion del dia 22 de marzo.

A instancia de D. Antonio Roca y Flaquer, médico del cementerio de esta ciudad, el Ayuntamiento le admitió la renuncia que hizo de dicho cargo, acordando darle las más expresivas gracias por el celo y delicadeza con que ha desempeñado su cometido.

En seguida fueron nombrados mayor-

domos del Hospital de Caridad, D. Vicente Carreras y Guardia y D. Miguel Cardona y Pons.

Sesion extraordinaria del dia 23 de marzo.

El Ayuntamiento procedió al sorteo de los contribuyentes que han de constituir la Junta de asociados de que tratan los artículos 59 y siguientes de la ley de 20 agosto de 1870.

(Continuará.)

CLUB REPUBLICANO

Federal de Villa-Carlos.

El domingo a las ocho de la noche habrá junta general extraordinaria, al objeto que está de manifestado en el mismo club. Se suplica la asistencia.

Villa-Carlos 24 octubre 1872. — El Srio., Francisco Suarez.

SUELTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Florencio y los Santos Vicente, Sabina y Cristeta mártires de Avila.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace visita a la Virgen de los Desamparados.

Santo de mañana.

San Simon y San Judas Tadeo apóstoles.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 25.

De Soulina en 30 dias, de arribada por hacer agua el buque, corbeta inglesa Enterprise, de 287 ts., cap. Mr. James Smih, con 11 trip. y maíz. — A la orden.

De New York y este Lazareto en 59 dias con los 7 de cuarentena, polacra goleta esp. Paquete de Venezuela, de 103 ts., cap. D. Guillermo Palmer, con 9 trip., 2 pas. y petróleo. — Consignado a D. Juan Martorell. — Despachado para Tarragona, con el mismo cargo y 3 pasajeros.

Id. el 26.

De Palma en 24 horas balandra esp. Virgen del Carmen, de 19 t., cap. don Juan Prieto, con 3 trip., 2 pas. y varios efectos. — Consignado a sí mismo.

Despachados el día 23.

Para Barcelona polacra goleta esp. Teresina, de 136 t., cap. D. Francisco Maristany, con 9 trip. y petróleo. — Purgó 7 dias cuarentena.

Id. el 25.

Para Palma, vapor-correo esp. Mahónés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 9 pas., la correspondencia y varios efectos.

Observaciones Astronómicas.

SOL. — Sale a las 6 h. 22 m. — Pónese a las 5 h. 5 m.

LUNA. — Sale a las 1 h. y 10 m. de la m. — Pónese a las 3 h. y 13 m. de la r.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
26	759	18.5	14.7	78		9

Vientos a las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 26. — SO. fresco. — 3.5

VARIEDADES.

Ha fallecido recientemente en Valparaiso el anciano general Dehesa, uno de los mas valientes guerrilleros de la independencia. Era general del Perú, de Chile y de Buenos-Aires.

Parece que se ha descubierto en Almería una lápida con inscripción latina, en los campos de Dalías, y sitio conocido en el país por Ciudad-Vieja, la cual así como algunos otros objetos encontrados demuestra que en dicho punto existió una población romana pareciendo al mismo tiempo que sobre las ruinas de esta hubo posteriormente otra población monica, como parece indicarlo la colocación de los cadáveres en sus sepulcros.

Dicen de Bilbao que cerca del Faro de Aniz se suicidó un caballero dentro del coche, hallándose una carta en que se decía que no se culpaba a nadie de su muerte. En su poder se han encontrado 100 onzas de oro y 22,000 en papel moneda.

De un diario de Lisboa del día 19 del actual copiamos lo siguiente:

NOVIOS DE POCOS AÑOS. — Dice una hoja estrangera que en la ciudad de Lascombes (Francia) se celebró un casamiento que no en contrará fácilmente otro igual o semejante.

La novia contaba «apenas setenta y cuatro años» y el novio «setenta y dos».

«Pero, no concluye aquí la singularidad».

Los novios fueron acompañados por sus padres para dar su consentimiento y estos son centuagenarios. El marido tiene «ciento y siete años» y la mujer «ciento cuarenta».

Al festin nupcial concurren ochenta personas; las cuales todas eran hijos, nietos y sobrinos de novios.

Quien abrió el baile fueron los padres de los mismos, ejecutando un minúete con gran aplauso de los convidados.

El baile duró hasta las seis de la mañana, y terminó con refrigio.

Si non e vero e bene trovato.

Se non e vero e bene trovato.

Anuncios.

Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-pío de Mahon.

El domingo próximo 27 del corriente, á las tres de la tarde, en la Casa Consistorial de esta ciudad se reunirá la Junta General ordinaria prescrita por el Reglamento; á cuyo acto se encarece la mayor concurrencia.

Mahon 24 Octubre 1872.—Por A. de la J. D.—Nicolás Fábregues, Srío.

LA SILENCIOSA.

MÁQUINAS PARA COSER DE LOS SEÑORES WHIGT Y MANN'S DE LONDRES.

Calle Ancha n.º 21, Barcelona.
PERFECCION, NOVEDAD Y BARATURA.

Máquinas para coser de varios sistemas y formas de 12 duros arriba.

Las mas notables son **!!! La Non Plus Ultra !!!** máquina SINGER-REFORMADA, sin ruido y tan lijera que su manejo está al alcance de una niña de 7 años y las máquinas **Victoria y Alberto** que tambien trabajan sin ruido ni fatiga, siendo de una construcción tan fuerte que lo mismo trabajan en muslinas que en el castor mas recio.

Venta al contado y á plazos al alcance de todos.

Se garantizan á gusto del comprador y se enseña gratis á los compradores y á los pobres.

AGUA

DE

KANANGA

PARA TOCADOR.

El agua de Kananga es una preparacion exclusivamente vegetal, y ofrece ventajas considerables sobre todas las composiciones empleadas hasta hoy para los cuidados del tocador.

La locion mas refrescante que pueda imaginarse para los cuidados de la piel y del rostro, es esta agua; vertida en la que se destina para lavarse, da vigor á la piel, la blanquea y la suaviza, dejándole un perfume tan delicado como puede apetecerle la señora mas elegante. Esta agua previene y disipa los granos, barrillos y efervecencias del cutis y le comunica esa coloracion rosada y trasparente que es el distintivo de la juventud. Tambien sirve para quitar las

jaquecas y los dolores de cabeza.
Depósito en Alicante:
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

En la imprenta y taller de encuadernaciones de Fábregues hermanos, Castillo, 58, se hallan de venta los siguientes libros de lance:

	Rs. vn.
Obras literarias de Fr. Polipodio de Salamanca.—Un tomo 8.º de 326 pág.	5
Paul de Koch.—La Sociedad de la Trufa.—2 tomos 8.º de 250 páginas	7
Obras del Maestro Fray Luis de Leon.—Un f. folio de 491 pág.	20

Perfumieria extra-fina RIGAUD Y COMP.ª
8, rue Vivienne, París.

JABON MIRANDA
con jugo de azucenas y de techugas
El mas suave y el mas perfumado de todos los jabones de tocador.

TOLUTINA RIGAUD
Nueva agua de tocador superior á las aguas de Colonia, y á los vinagres mas aromados.

Crema dentrificca Rigaud
Suprime los polvos y opiatas empleados hasta hoy, da á los dientes la blancura del marfil y es la única recomendada por los médicos.

DENTORINA RIGAUD
Este elixir dentrificco, con base de arnica, afirma las encías, perfuma agradablemente la boca, previene la carie y facilita la circulacion de la sangre.

Pomada y aceite Miranda
Para la conservacion y belleza del cabello.

POLVO ROSADO
Para reemplazar el polvo de arroz y preservar la piel del asoleo.

BOUQUET DE MANILA
Estracto de Kananga y de Ylang-ylang
Nuevos y deliciosos perfumes para el pañuelo, estraidos de las flores del Japon y de Filipinas.

CELEBRIGENO RIGAUD
Devuelve al cabello en 3 ó 4 dias su color natural, sin manchar el cutis ni la ropa. Este producto no contiene nitrato de plata.

ESTRACTO DE AZUCENAS
Para blanquear la piel, quitar las pecas, los barrillos y el asoleo y devolver al cutis esa blancura mate que tanto distingue á las Parisienses.

ESPECIALIDADES DE PRODUCTOS AL YLANGYLANG
llamado el Rey de los Perfumes
Estracto Jabon Polvo de arroz
Pomada Aceite Cold-Cream Miranda

Depósito en Alicante:
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

NUOVO COLEGIO.
En la calle de San Fernando, n.º 62, queda abierta una clase de Francés, Inglés y Contabilidad, bajo la direccion de D. Francisco Prats. Las horas de enseñanza serán de diez á una de la mañana y de siete á nueve de la noche.

Durante el sitio de Paris fue muy difícil procurar - se en el extranjero ciertos productos que dolo se fabrican en esta capital. Esto dio margen a numerosas falsificaciones para recomprar los productos auténticos.

El Alquitran, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones a causa de su venta considerable debida a sus propiedades benéficas.

Habiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico competente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de Alquitran concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de ellos producen efectos diferentes completamente del mio por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la Buena preparación y por consiguiente la eficacia, si no del unico Alquitran de Gujot (1) preparado por mí, el cual no se ven en frascos envueltos en papel formado en cuadrados con líneas color rojo - la dello y provisto de una etiqueta mangiana la cual lleva mi firma.

[Handwritten signature]

(1) Goudron de Gujot

BUÑUELOS.

BUNUELOS.

Los habrá solamente los domingos en la calle de San Gerónimo n.º 8, a las 12 horas.

Los habrá los sábados, domingos y días festivos a 15 céntimos la libra en la casa calle de las Morenas que forma esquina con la del Bastion.

Tablas de reducción de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas a las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. y D. S. V. Véndese en esta imprenta al mismo precio de medio real vellón.

